
人行道“打补丁”折射管理短板

天歌： 今后发微信朋友圈， 如
果有诱导分享的行为， 将会受到处
罚。 为了自身利益而推销商品进行
“杀熟”， 或者是强行把自己喜欢的
东西采取胁迫手段让别人接受， 这
都有违 “朋友圈” 的本义， 更希望
所有微信朋友圈的 “朋友们” 都以
情为重， 以德为绳， 以法为则。

□曾雪

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

腐败渗透小学
到底谁该反思

井水明： 日前， 智联招聘发布
了节后厦门白领跳槽调查报告， 厦
门白领正迎来节后首波跳槽小高
峰。 “留” 与“跳” 反映到白领的职
场经验积累， 选择 “留” 下来， 同样
需要自己审时度势， 如果留下来更
适合自己的职业发展， 那么， 在自
己熟悉的职业环境内更能让自己有
用武之地。 跳槽自我成本很高， 切
忌盲目跟风跳槽。

白领谋划跳槽
切忌盲目跟风

■世象漫说
警惕“蹭网神器”

“最牛招聘”为何能这么牛？

打开网络连接， 跳出来十几个
ＷｉＦｉ， 耗光流量的你想蹭吗？ 不知
道密码也没关系， 下载一个 “ＷｉＦｉ
万能钥匙”， 就能自动连接。 记者
调查发现， 此类 “蹭网神器” 实际
运作是 在 用 户 不 注 意 的 情 况 下 ，
“悄悄” 记录了你的密码并分享给其
他用户使用。 （３月１２日新华网）

清理“朋友圈”
回归“朋友情”

�昨日， 国家工商总局发布完善消费环节经营
者首问和赔偿先付制度的意见， 首次规定经营者
在消费环节建立 “首问制” 和 “先付制”， 也就是
说 “谁销售商品谁负责， 谁提供服务谁负责”。 如
果销售者或者服务者故意拖延处理、 无理拒绝赔
付导致消费者无法获得赔偿时， 则由商场、 市场
和网购平台经营者向消费者先行赔付。 （3月12日
《新京报》）

要预测一项法律法规或者政策制度是否会取
得很大的实施效果， 看看群众的反映就可以知道。
若群众拍手叫好， 无疑， 这项制度就具有雄厚的
群众基础； 若群众多加质疑， 则还有待完善。 在
今年 “3·15” 即将到来之时， 工商总局关于消费
环节经营者首问和赔偿先付的制度， 伴着群众的
叫好声和 “尖叫声”， 姗姗而至。

“千呼万唤始出来”， 关于消费环节对经营者
的追责规定， 消费者可谓盼了好久。 不是商家不
诚信， 也不是消费者太挑剔， 而是随着近年来我
们商品内容的繁多和交易平台的多样化， “交易
风险” 和 “诚信风险” 也跟风而来。 商超也好，
网购也罢， 这些第三方交易平台， 在给消费者带
来巨大方便的同时， 也带来了一系列售后问题。

于是， 商品畅销时各方抢着 “卖”， 商品出问
题时各方 “踢皮球”， 这种情况， 在现代的商品交
易中， 随处可见。 在市场经济早期， 诚信的约束
力还比较大， 此时， 选择诚信就是选择了经济效
益； 而当市场经济高度繁荣的时候， 诚信就更多
的成为了一种 “自我约束”。 选择了诚信， 就选择
了坚守， 但是， 此种坚守却未必能够带来实实在
在的 “真金白银”， 在面对多样进货渠道的时候，
各类经营者， 未必能够成为 “诚信” 的实践者。

当 “诚信” 约束不再那么强烈， 出现经营者
知假买假、 售卖不合格产品、 售卖有瑕疵产品，
也就不足为怪。 尤其是在网络平台， 以淘宝、 京
东等一系列电商为代表的第三方售卖平台， 正因
为其产品种类的繁多、 物流的便捷而成为互联网
购物的 “宠儿”， 高度的社会青睐之下， 各种售后
问题， 更是防不胜防。

在经营者群体数量巨大的时候， 单个消费者
就成为了弱势群体， 对于经营者问责难， 对于生
产者问责更难。 此时， 工商总局选择用制度将生
产者和销售者的责任捆绑起来， 也就让经营者的
诚信被 “禁锢” 在了法治的笼子里。 用制度的手
段让销售者的责任明确起来， 用 “连带” 的力量
让销售者对于自己的选择行为承担相应的市场
“风险”， 这就等于让生产者和销售者上了一条
“售卖” 船， 谁也跑不得， 谁也跑不了， 这是法治
中国给消费者带来的制度福音。

当然， 有了制度不等于就有了铜墙铁壁般的
“护身符”， 制度取得预期效果， 关键还是要看执
行。 从工商总局的 “先行赔付” 制度里， 我们窥
见了一套完整的生产、 销售和售后问责体系， 也
体现了国家保护消费者这个弱势群体的决心。 但
是， 要实现消费者 “购物无忧” 和 “售后无忧”，
不光要以大规定实现大约束， 更要以缜密的配套
细化规则实现商品的 “真实” 和售后的 “可靠”。
而探究实现将社会诚信体系建设与法治建设挂钩，
建立对于生产者、 销售者、 消费者的多方约束体系，
这也将是未来对于消费领域的重点整治和发展方向，
对于后续的更多 “福音”， 我们拭目以待。

□毕传国

乔志峰： 作家二月河近日在谈
到反腐时表示， 腐败甚至渗透到一
些地方的小学和幼儿园。 “有的幼
儿园小朋友和老师说， 阿姨， 我爸
在煤电公司工作， 你要是缺煤了就
和我说一声。 在小学阶段， 一些小
学生晋升班干部享受特权， 可以免
交作业。” 孩子是国家和民族的未
来， 孩子的理想被污染， 国家和民
族的梦想便会蒙垢。 谁污染了孩子
幼小的心灵？ 相信每一个成年人都
心知肚明。

通宵排队 ， 一职难求 ， 因为
职位有限， 有人排队3天都找不到
工作。 被网友称为 “史上最牛招
聘” 的场景出现在惠州某厂区门
口。 该厂从2月24日起开展大型招
聘活动， 将招入2万多名员工， 应
聘者蜂拥而至， 每日超过2000人，
单日人数最多超过3000人。 （3月
11日 《南方都市报》）

春节过后， “用工荒” 就成为
困扰一些企业的难题 ， 不少企业
许以种种所谓优厚条件招人 ， 但
鲜有问津者 。 几天前媒体报道 ，
广州人社局等单位联合举办市区
联动专场招聘会 ， 有制衣厂开出
4000－6500元月薪， 一个上午才收
到3份简历， 与惠州这家工厂应聘
者 “人满为患” 真可谓天壤之别。

同样是招聘一线普工， 为什么
会出现这么大的落差 ？ “我们也
从没见过这么多人来应聘的 ， 主
要原因是公司待遇比较高 ， 普工

每月平均收入在5000元以上 ， 春
节前做了充分的宣传工作。” 厂方
的说法其实已经给出了答案 ， 那
就是对于普通打工者来说 ， 薪酬
待遇的高低仍然是最初看重的因
素。

平均月收入5000元以上 ， 跟
4000－6500元相比， 乍一看后者似
乎更有优势， 但大家心里都有谱，
含糊承诺背后 ， 往往多是就低不
就高而非相反 ， 极少数人经过努
力才能达到的薪酬 ， 只会让人知
难而退 。 不少人从其他地方 、 企
业辞职而来 ， 一方面表明依靠低
劳动力成本盈利的时代已经渐成
往事 ， 薪酬待遇水平将成为主导
劳动力资源竞争关键因素 ； 另一
方面显示出制造业正面临劳动力
成本扩大的严峻考验 ， 加快产业
转型 、 技术升级 ， 依靠创新驱动
提级增效 ， 成为大家无法回避的
选择。 □范子军

酝酿近8年的 《北京市院前医
疗急救条例 （草案送审稿 ）》 11日
起在市法制办网站征求意见。 草案
提出， 拒不避让或阻碍执行急救任
务的救护车通行， 将由公安机关按
照 《中华人民共和国治安管理处罚
法》 规定， 予以行政处罚。 根据规
定 ， 情节严重的最高可拘 10日 。
（3月12日 《新京报》）

这一规定彰显 “生命至上” 的
原则， 根据 《中华人民共和国道路
交通安全法 》 第五十三条规定 ：
“警车、 消防车 、 救护车 、 工程抢
险车执行紧急任务时， 在确保安全
的前提下， 不受行驶路线、 行驶方
向、 行驶速度和信号灯的限制， 其
他车辆和行人应当让行”。

120救护车是生命的保护神， 每
时每刻都在我们身边守护着， 遇见
突发事件 ， 就是120救护车 。 可是
由于人们的 “避让” 意识缺失， 拒
让救护车现象时下随时可见， 因此
耽误生命的抢救时间酿成悲剧的事
件多次发生。 在尊重生命逐渐成为
社会共识的今天， 救护车优先的原
则理应得到尊重和法律的保障。

“生命至上” 的原则是以人为本
的旗帜， 何况抢救生命应该成为畅
通无阻的 “通行证 ”。 保持对生命
足够的敬畏 ， 生命才不会被漠视 ，
我们才能活得更有尊严。 □汪代华

■长话短说

拒让救护车拘10天
彰显“生命至上”

3月10日， 网友 “大巫傻” 在
论坛发了一条名为 “一条270米人
行道密布260个窨井盖 ” 的帖子 ，
“浙江宁波一条270米人行道密布
260个窨井盖 ！ 一条200多米的人
行道， 竟有200多个窨井盖……”
(3月12日 《现代金报》)

如果说 “下水道是城市的良
心”， 井盖则是城市的一张名片 。
作为城市排水系统与民众最直观
接触的部分 ， 井盖管理实际上折
射着一座城市的综合管理水平 。
宁波这条270米人行道上密布260
个窨井盖， 让人叹为观止的同时，
又不得不对这个城市的综合管理
水平提出质疑。

据有关部门负责人解释说 ，
出现这么多的窨井盖 ， 除了许多
通信、 电力、 自来水阀门井等等
合法的市政设施外 ， 还有小区开
发商自主建设的 ， 还有个别商铺
私自铺设和增设的 。 理由看上去
很充分， 但这些理由却给了我们
无限的遐想 ： 一方面 ， 作为市政
工程所需要铺设的井盖 ， 为什么
会扎堆跑到一处去了 ， 难道没有
一个科学合理的规划吗 ？ 另一方
面， 小区和个别商铺敢于私自铺
设和增设井盖 ， 谁给了他们这个

胆子， 有关部门日常管理和巡查
监督又是怎么做的？

要想让井盖问题不再成为问
题， 一方面 ， 需要城市管理者从
整治地下管线乱象开始 ， 科学组
织编制地下管线的综合规划 ； 另
一方面要将地下管道等平时看不
见的民生工程纳入考核范围 ， 同
时建立一个完善的城市地下管线
管理机制以严格高效的电子化标
准化方式去管理地下管线， 如此，
才能体现这个城市的综合管理水
平。 □王军

网购先行赔付
送来制度福音


